

説教

向こう岸を目指して

マルコによる福音書 第4章 35-41節



山元 克之

高等部宗教主任

春の香りがしてきました。進級、卒業の季節です。人生の新たなステージが迫ってきています。とりわけ卒業をする人たちは今いる場所から次のステージへ、その事から逃げることはできません。

マルコによる福音書4章で主イエスは、夕方、弟子たちを舟に乗せて「向こう岸に渡ろう」とおっしゃったと記されています。夕方ということはもうすぐで辺りが真っ暗闇になるということです。今のように電気がある時代ではありません。それでも、そのことを承知で主イエスは弟子たちに、真っ暗闇の湖に向かって漕ぎ出せと言われるのです。今まさに、新しいステージに向かって、それぞれの舟をこぎだそうとしている皆さんと弟子の様子が重なります。

この聖書の箇所の前には「おびただしい群衆が集まって」主イエスのお話を聞いていたことが記されています。主イエスの目的は神の国の宣教、もっと平易な言い方をすると、お話を聞いてもらうことが目的でしたから、大成功を収めていたのです。

「向こう岸に渡ろう」という聖書の言葉は、そのような、自分の居心地の良い、よく知った場所から旅立って、新しい暗闇に進み出ようと主イエスはお語りになっているのです。

聖書は現状維持を求めません。常に旅立つこと、暗闇の中に舟を漕ぎ出すことを求めます。それぞれの舟を向こう岸へと漕ぎ出すことが求められます。光ひとつない、前後左右もわからない暗闇は怖いのです。不安になります。それに加えて、私たちは弟子たちがそうであったように、闇の中で起こる嵐にパニックを起こすことがあります。嵐、それは自然現象の

嵐だけではなく、私たちの人生における試練を表しているともいえるでしょう。

聖書の伝える神様は、信じたら安全運転の人生を導いてくださる神様ではありません。弟子たちは、主イエスの言葉に従ったら、暗闇の中で嵐にあったのですから、むしろ、嵐へと導く神でもあります。

宗教改革者のルターという人が「神が試練を与えない場合があるとしたら、それは十の試練に出遭うよりも恐ろしいことである」と言っています。向こう岸に漕ぎ出すとき、私たちは試練に遭います。しかし、その試練にあう場所に主イエスは共におられます。舟の中に確かにおられます。いや、試練こそ主イエスが共にいてくださる証拠であります。目には見えない。まるで沈黙し眠っておられるようであっても、でも確かに、暗闇の嵐の中で誰よりもあなたの側で神が共にいてくださることを聖書は告げています。

「向こう岸に渡ろう」とあなたを新しいステージへと送り出す主イエスは、あなたと同じ舟に乗っておられます。暗闇の恐怖の中で、不安の中で、嵐の中で、主イエスは同じ舟に乗って、あなたのことを確かに支えておられます。その確信をもって次のステージへ、暗闇へと舟を進めてほしいと願っています。

皆さんにとって向こう岸とはどこでしょうか。そこへの舟旅は決して楽なものではないかもしれませんが。でも大丈夫。嵐が来ても、暗闇でも、そこにいてくださるのが、聖書の神なのですから。

「向こう岸に渡ろう」新しいステージへ進もうとしている皆さんに向けて語られる、主イエスの言葉です。

幼稚園より

卒園礼拝
3/7木
終業礼拝
3/14木
卒園式
3/15金
入園式
4/12金
母の日礼拝
5/20月

初等部より

卒業礼拝(6年生のみ)
3/6水 9:10~9:40
米山記念礼拝堂
説教 小澤 淳一(初等部宗教主任)
6年生を送る礼拝
3/12火 8:25~8:50
米山記念礼拝堂
奨励 五十嵐 由起子(初等部教諭)
イースター礼拝
4/23火 8:25~8:50
米山記念礼拝堂
お母さんへの感謝の集い
5/15水 11:00~12:00
青山学院講堂

中等部より

卒業礼拝
3/13水 8:30~9:30
青山学院講堂
CF(クリスチャン・フェロシッパ)活動
4/6土 校内清掃奉仕活動
イースター礼拝
4/23火 9:20~10:30
青山学院講堂
母の日・家族への感謝の日礼拝
5/14火 10:20~12:00
青山学院講堂

高等部より

卒業礼拝
3/7木 高等部PS講堂
イースター礼拝
4/22月 高等部PS講堂
保護者聖書の集い
4/26金 5/24金
伝道週間
5/13月~17金



表紙写真
大学卒業礼拝を終えて、談笑する卒業生。

デューク大学のキャンパス・ミニストリー

伊藤 悟 大学宗教主任

2017年9月から2018年8月までの一年間、米国ノースカロライナ州ダーラムにあるデューク大学で在外研究期間を過ごしました。激動の時代を迎えている米国の数多くの経験のなかから、ここではデューク大学のキャンパス・ミニストリー(宗教活動)に絞って報告することにします。

デューク大学は、1838年創設のブラウン学校に端を発します。ブラウン学校はその発展を続け、地元の資産家ワシントン・デュークとその息子ジェームズ・デュークの巨額の出資によって1924年にいまのデューク大学のかたちになりました。現在、約16,000人の学生を有する米国有数のリサーチ大学であり、大学院生が約6割、残りの4割が学部生、教職員数は3,800人。キャンパスは青山キャンパスの約500倍という広大な広さを持ち、キャンパスの中の移動にもバスや車が必要です。ゴシック様式の建物で統一された美しいキャンパスはその美観を損なわない仕方です。現代建築も融合させ、最新鋭のITシステムも配備され、あらゆる面で米国大学のスケールの違いを感じさせられます。現在スピード感をもって大学改革・キャンパス再開発が進められており、「Traditioned Innovation」(伝統を豊かにする改革)を合言葉に、築き上げてきたデューク大学の伝統から分離しない改革のあり方を目指しています。

デューク大学は神学大学院を兼ね備え、歴史的にはメソジスト教会との関係が深いのですが、いわゆる青山学院のようなキリスト教信仰に基づいて設立されたキリスト教学校・キリスト教大学ではありません。しかしスクールモットーに「学問と信仰」掲げ、宗教に対して、とりわけキリスト教に対しては大きなスペクトルがあり、キャンパス中央にそびえ立つ巨大なデューク・チャペルがそれを見えるかたちで表しています。毎日昼と夕方には65mの高さのベルタワーにあるカリヨン演奏の音色がキャンパス中に響き渡ります。そしてこのチャペルを拠点にしてミニストリーの様々なプログラムが展開されているのです。毎週日曜日にはデュークチャペル教会(大学とは別組織)が礼拝を行っています。礼拝出席者数は毎週約1,000名で、その様子は毎回YouTubeでライブ配信されています。米国南部で有



デュークチャペル デュークチャペルでの礼拝*

数の高度医療を提供するデューク大学病院の病棟にも礼拝メッセージがメディア配信されます。教会のメンバーとデューク学生の混合の聖歌隊が二つあって、毎週美しい賛美の歌声をチャペルいっぱい響かせます。「メサイア」などのコンサートもチャペルで行われますし、春と秋に行われるジャズバンドが入ったジャズ礼拝はデュークチャペルならではの特徴的な礼拝で多くの市民が楽しみにしている企画です。チャペル内にある三つのパイプオルガンはいずれも荘厳な音色を奏でて会衆の霊性や賛美をリードします。オープンキャンパスならぬチャペルオープンハウスが一年に一度開かれて、パイプオルガン演奏、ショートメッセージ、チャペルツアーが行われてチャペルのすべてが一般にも開放されます。大学人事部主催で行われる教職員とその家族だけを対象とした癒しのコンサートも特徴的なプログラムの一つです。クリスマス、イヴの四回の礼拝には他州からも人々が訪れチャペルが溢れかえります。年間のべ24万人がチャペルを訪れ、礼拝、コンサート、イベントなどの開催数は年間のべ1000件を超えるといえます。日本の多くのキリスト教大学のキャンパス・ミニストリーは「自前」で行われています。学生向けの独自のプログラムを持ち、大学の教育プログラムの一環として展開されます。

それに対しデューク大学をはじめとする米国の比較的大きな大学では「出前」のキャンパス・ミニストリーが行われます。つまりキャンパスに外部から宣教師や牧師や宗教団体が入ってきて独自のプログラムを展開するのです。もちろん年度ごとに大学が承認した団体に限られるのですが、私の滞在していたときには24の教派や団体がそれぞれに活動を行っていました(Religious Life Group)。メソジスト、カトリック、改革派、ルター派といったキリスト教諸教派に加え、イスラーム、仏教、ユダヤ教グループの活動も活発です。それぞれ週1~2回のプログラムを企画し、チャペルはそのために集会室などを開放します。活動のための資金集めは各団体が独自でファンドレイジングを行います。いくつかの団体が共催して超教派や超宗教のイベントを開催することもあります。スタッフの合同ミーティングも月に一度行われて互いの情報交換をしたり直面している課題などについて話し合ったりします。

デュークチャペル主催の学生向けオルガニスト養成講座、礼拝リーダー育成プログラム、読書会、地域の奉仕・支援活動、宣教旅行、インターンシップ・プログラム、また著名人を招いての様々な講演会やシンポジウムなど多彩なプログラムも年間を通じて企画されます。地域のホームレスの方々への支援やクリスマス・プレゼントを募る活動には子どもたちも積極的に参加します。信仰と学問・芸術・文化・地域・社会問題・奉仕活動・世界との架け橋になっている

デュークチャペル主催の学生向けオルガニスト養成講座、礼拝リーダー育成プログラム、読書会、地域の奉仕・支援活動、宣教旅行、インターンシップ・プログラム、また著名人を招いての様々な講演会やシンポジウムなど多彩なプログラムも年間を通じて企画されます。地域のホームレスの方々への支援やクリスマス・プレゼントを募る活動には子どもたちも積極的に参加します。信仰と学問・芸術・文化・地域・社会問題・奉仕活動・世界との架け橋になっている



キャンパス・ミニストリーに携わるチャペレンたち



筆者が礼拝奉仕をした際のWeb広告*

のがデュークチャペルなのです。そのためにSNSやウェブサイトも駆使しており、その情報発信力には驚かされました。学生たちはチャペルを拠点にしながら、共に祈り、共に礼拝し、共に食し、共に学び、共に活動することを通して、それぞれが霊的に成長し、社会のサーバントリーダーとなるようにそれぞれに賜物を磨いていきます。一方、厳しい学業や研究に疲れたり、精神的に行き詰まったりしている学生・院生・教職員にとっても、チャペルは大事な安らぎや自己省察や信仰を求めるところとなっています。いくつかの大学院の入学式や学位授与式もチャペルで行われます。結婚式もさることながら、大学関係者の葬儀が行われることもあります。デュークチャペルは、市民も含めて多くの人たちから愛され、文字通りデューク大学の「中心」にそびえ立ってデューク大学の存在とその意義を明示しています。青山学院とは規模も環境も文化的背景も異なりますが、キリスト教大学ではないにもかかわらず、その精神的支柱をしっかりと据えて、活発に宗教活動を展開している点で、デューク大学から多くのことを学ぶことができました。

ぜひデューク・チャペルのWebサイト、チャペル誌「Chapel View」もご参照ください。
https://chapel.duke.edu
https://chapel.duke.edu/magazine



デュークチャペル聖歌隊*

*の写真はデュークチャペルWebサイトより転載(Photo:©Duke University Chapel)

WESLEY HALL NEWS

129TH EDITION MARCH 1, 2019



わたしは、父が約束されたものをあなたにわたす。 ルカ 24:49

シリーズ 祈り

Irish Blessing	アイリッシュ・ブレッシング
May the road ever rise to meet you.	あなたの前に歩むべき道が常に開かれるように。
May the wind be at your back.	風があなたの背中をやさしく押すように。
May the sun shine warmly on your face.	太陽があなたの顔を暖かく照らすように。
May the rain fall softly on your fields.	雨があなたの田畑をしとしと潤すように。
And until we meet again,	そしてまた会う日まで、
May God hold you firmly	願わくは、慈しみの神が、あなたをしっかりと
in the palm of His hand	その御手の内に置き給い、
and give you peace.	あなたに平安を賜るように。

(元学院宗教部長 鈴木 有郷 訳)

この伝統的なアイルランドの祈りはもともとゲール語で書かれました。「ブレッシング」は神様からの祝福を意味します。この祈りは民数記6:24-26に記されている祝福と似ていますが、自然世界のモチーフを用いています。5世紀の聖パトリックに由来するとも言われますが、実際は著者が不明です。著者は別として古代から世界中に愛されている祈りです。

(副院長・大学宗教主任 シュー士戸 ホール)

